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803/DP-Verifikasi/K/X/2021

enteri	Pertanian	Syahrul	Yasin	Limpo	mengatakan	el	nino	berpotensi	menyebabkan	870	 ribu	hektar	Mlahan	pertanian	kekeringan,	di	mana	puncaknya	akan	terjadi	pada	Agustus	2023.Selain	kekeringan,	el	
nino	juga	berpotensi	menyebabkan	kebakaran	pada	lahan	pertanian,	gagal	panen,	hingga	peningkatan	

intensitas	serangan	hama	serta	penyakit	tanaman.	Bagaimana	kondisi	cadangan	pangan	Indonesia?		Badan	Pangan	
Nasional	 (Bapanas)	 atau	National	 Food	Agency	 (NFA)	menegaskan	 bahwa	 produksi	 dalam	negeri	merupakan	
prioritas	utama	dalam	pengadaan	cadangan	pangan	pemerintah	(CPP).	Ada	11	komoditas	pangan	strategis	yang	
terus	dimonitor	ketat.	Mulai	dari	beras,	 jagung,	kedelai,	bawang,	cabai,	daging	ruminansia,	daging	ayam,	telur	
ayam,	gula	pasir,	minyak	goreng,	dan	ikan.	Untuk	beras,	per	9	Juni	2023,	pemerintah	memiliki	stok	cadangan	beras	
546	 ribu	 ton	dan	beras	 komersial	 55	 ribu	 ton.	 Sehingga	 total	 stok	Perum	Bulog	 adalah	 sekitar	 601	 ribu	 ton.	
Cadangannya	baik-baik	saja	kah?

(Baca	Hal	11)

EL NINO ANCAM 'KERINGKAN'
 870 RIBU HA LAHAN 

APA KABAR CADANGAN PANGAN?
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JAKARTA - Pernyataan 'selegenje' para 
pejabat pemerintah soal utang negara 
ke Jusuf Hamka mulai menemui titik 
terang. Menkopolhukam Mahfud MD 
bersikukuh pemerintah memiliki 
utang kepada perusahaan milik Jusuf 
H a m k a ,  y a i t u  P T  C i t r a  M a r g a 
Nusaphala Persada Tbk (CMNP). 
Utang tersebut sudah diakui negara 
dalam bentuk perjanjian resmi. Anak 
buah Menteri Keuangan (Menkeu) Sri 
Mulyani salah data?

A k h i r nya  D i re k t u r  J e n d e ra l 
Kekayaan Negara,  Kementerian 
Keuangan, Rionald Silaban kembali 
buka suara soal polemik utang Rp 775 
miliar yang ditagih pemerintah. 
Menurutnya, utang tersebut tidak 
terkait  dengan PT Citra  Marga 
Nusaphala Persada (CMNP) milik 
Jusuf Hamka, melainkan milik PT Citra 
Lamtoro Gung Persada.

"Waktu saya bilang grup Citra itu, 
itu Grup Citra yang namanya Citra 
Lamtoro Gung. Urusan saya itu masih 
ada di grup Citra yang saya tagih, itu 
berbeda dengan CMNP," katanya saat 
ditemui di gedung DPR RI, Jakarta 
Pusat, Selasa (13/6/2023).

Saat ini, kata Rionald, pemerintah 
terus berupaya menagih utang 
tersebut ke PT Citra Lamtoro Gung 
Persada. Adapun perusahaan itu 
terafiliasi dengan putri mantan 
presiden Soeharto, Siti Hardijanti 
Rukmana alias Mbak Tutut."Kami 
terus tagih yang tiga grup Citra. Mbak 
Tututnya kan kita panggil," lanjutnya.

Saat dikonfirmasi apakah utang Rp 
775 miliar milik PT Citra Lamtoro 
Gung Persada terkait dengan Jusuf 
Hamka, Rionald enggan berkomentar 
banyak. Ia hanya meminta memeriksa 
kepemil ikan grup i tu ."Soal  ke-
p e m i l i k a n  b i s a  l i h a t ,  d i  s o a l 
kepemilikan," singkatnya.

Sebelumnya, Staf Khusus Menteri 
Keuangan Bidang Komunikasi Stra-
tegis  Yustinus Prastowo meng-
ungkapkan, pemerintah memang 
memiliki hak tagih Rp 775 miliar 
terhadap tiga perusahaan terafiliasi 
PT Citra Marga Nusaphala Persada Tbk 
(CMNP).  Ketiga perusahaan itu 
memiliki hak tagih Bantuan Likuiditas 
Bank Indonesia (BLBI) pada saat 
dimiliki Siti Hardijanti Rukmana alias 
Mbak Tutut.

"Tiga perusahaan Bu Tutut yang 
lain punya utang ke bank, berbagai 
bank, BLBI. Jadi yang kita lihat kondisi 
p a d a  s a a t  i t u .  S a a t  t e r j a d i nya 
pinjaman, pada 1998 itu,"  kata 
Yustinus, Selasa (13/6/2023).

Yustinus menjelaskan, hingga saat 
ini utang tersebut belum dibayarkan. 
Oleh karena itu, pemerintah hendak 
menagih hak tagih BLBI tersebut 
kepada perusahaan terkait.Di sisi lain, 
ia juga menjelaskan, CMNP terafiliasi 
d e n ga n  Tu t u t  l a n t a ra n  a d a nya 
kepemilikan saham di Bank Yama. 
Dulunya, Tutut menjadi pemegang 
saham mayoritas di Bank Yama. 
Sementara, CMNP menaruh deposito 
pada bank tersebut.

S e m e n t a ra  i t u  J u s u f  H a m ka 
membantah CMNP punya utang Rp 
775 miliar ke pemerintah. Bahkan, 
Jusuf  Hamka sampai  mengajak 
'taruhan'. Menurutnya, bila benar dan 
terbukti bahwa CMNP memiliki utang 
ke negara Rp 775 miliar dirinya akan 
membayar utang itu 100 kali lipat atau 
sekitar Rp 70 triliun.

"Nah makanye, kan saya bilang 
kalau Rp 700 miliar, gua kasih 100 
kalinya, Rp 70 triliun bos. Iya dong, 
harus terbukti. Kalau nggak, bayar 
saya 1 perak aja," kata Jusuf Hamka 
ditemui di kawasan Merdeka Barat, 
Jakarta  Pusat  usai  mendatangi 
K e m e n k o  P o l h u k a m ,  S e l a s a 
(13/6/2023).

Putusan	MA	Inkracht	
Menteri  Koordinator Polit ik 

Hukum dan Keamanan Mahfud Md 
menyatakan secara hukum negara 
memang punya utang kepada Jusuf 
Hamka, dalam hal ini ke perusahaan 
PT Citra Marga Nusa Persada (CMNP).

"Dari penjelasan dan dokumen 
yang saya miliki memang dari segi 
hukum ya negara punya utang. Karena 
terlepas kontroversi yang menyertai 
itu sudah putusan Mahkamah Agung 
sudah inkracht sampai PK," tegas 
Mahfud ditemui di kantornya usai 
melakukan pertemuan dengan Jusuf 
Hamka, bilangan Merdeka Barat, 
Jakarta Pusat, Selasa (13/6/2023).

Mahfud juga menjelaskan utang 
negara ke Jusuf Hamka juga se-
benarnya sudah mau dibayarkan. Saat 
itu sudah ada kesepakatan antara 
perusahaan Jusuf Hamka dengan 
Kementerian Keuangan, kala itu Mahfud 
bilang Menteri Keuangan yang men-
jabat adalah Bambang Brodjonegoro.

Namun entah apa masalahnya, 
ke t i k a  Ke m e n t e r i a n  Ke u a n g a n 
berganti  kepemimpinan proses 
pembayaran utang itu macet sampai 
sekarang."Dan ini sudah pernah diakui 
negara dengan satu perjanjian resmi, 
namun ketika ganti menteri itu tidak 
jalan. Dokumen lengkap saya pelajari, 

n e ga ra  a ku i  wa k t u  z a m a n  Pa k 
Bambang Brodjonegoro. Menteri 
keuangannya dia," ujar Mahfud.

"Tapi ganti orang suruh pelajari 
lagi, ganti menteri suruh pelajari lagi, 
t a p i  s a m p a i  s e k a ra n g  m a c e t ," 
bebernya.

Mengenai nominal berapa utang 
Jusuf Hamka, Mahfud enggan bicara. 
Menurutnya dia akan berkoordinasi 
dengan Kementerian Keuangan 
terlebih dahulu.  "Nanti  lah i tu 
urusannya nanti," katanya singkat. 
"Presiden resmi menyatakan bila 
negara punya utang kepada rakyat 
sama kewajibannya, kalau hukum 
menyatakan punya utang ya harus 
bayar. Begitu," tegas Mahfud.

Dalam catatan , Jusuf Hamka 
sendiri mengaku negara punya utang 
s e b e s a r  R p  8 0 0  m i l i a r  ke p a d a 
perusahaan jalan tolnya itu. Dia 
mengatakan utang itu berkaitan 
dengan deposito PT Citra Marga 
Nusaphala Persada Tbk (CMNP) yang 
tidak diganti pemerintah sejak 1998 
silam.

Sementara versi Kementerian 
Keuangan, nominal utang tersebut 
bukan Rp 800 miliar melainkan Rp 
179 miliar. Sebelumnya, Menteri 
Keuangan Sri Mulyani masih meneliti 
persoalan utang pemerintah ke Jusuf 
Hamka. Utang tersebut merupakan 
p e n g e m - b a l i a n  d a n a  d e p o s i t o 
perusahaan milik Jusuf Hamka, PT Citra 
Marga Nusaphala Persada Tbk (CMNP), 
di Bank Yama yang kolaps saat krisis 
tahun 1998.

Sri Mulyani mengatakan, pihaknya 
juga masih mencermati persoalan 
utang tersebut terkait dengan Bantuan 
Likuiditas Bank Indonesia (BLBI). Saat 
itu, bank sentral menggelontorkan 
dana sebesar Rp 147,7 triliun kepada 
sejumlah bank yang hampir kolaps 
akibat krisis moneter 1998.

“Kita lihat kasusnya dari proses 
keseluruhan persoalan masa lalu, 
yaitu bank yang diambil alih oleh 
pemerintah zaman BLBI, di mana di 
situ ada berbagai prinsip-prinsip 
mengenai afiliasi dan kewajiban dari 

mereka yang terafiliasi. Jadi memang 
saya juga melihat ada proses hukum di 
pengadilan dalam hal ini," ujar Sri 
Mulyani saat ditemui wartawan di 
Gedung DPR RI ,  Jakarta ,  Senin 
(12/6/2023).(wid,rls,ist/dya)

Selegenje Pemerintah soal Utang ke Jusuf Hamka

Anak Buah Sri Mulyani Salah Data?

Gugatan CMNP dikabulkan oleh Mahkamah Agung 
(MA) dengan keluarnya putusan Mahkamah Agung 
pada 15 Januari 2010. Pada salah satu bunyi keputusan 
MA tersebut dengan menghukum pemerintah untuk 
membayar dana atau uang kepada penggugat dalam 
hal ini CMNP yang terdiri dari deposito berjangka 
beserta bunganya sebesar Rp 78.843.577.534,20 atau 
Rp 78,84 mil iar  dan dana rekening giro Rp 
76.089.246,80 atau Rp 76,08 juta.
---------------------------------------------------------------------
Putusan MA tersebut juga menyebutkan kalau 
pemerintah juga membayar denda sebesar 2 persen 
setiap bulan dari seluruh dana hak penggugat 
terhitung sejak Bank Yama dibekukan sampai tergugat 
dalam hal ini pemerintah melaksanakan putusan 
tersebut.
---------------------------------------------------------------------
Akhirnya pemerintah dan CMNP menyepakati jumlah 
pokok deposito berjangka adalah sebesar Rp 
78.843.577.534 atau Rp 78,84 miliar dan jumlah pokok 
rekening giro account nomor 00960.2.11.01.62 
sebesar Rp 76.089.246 sehingga jumlah pokok 
keseluruhan sebesar Rp 78.919.666.781 atau Rp 78,91 
miliar.
---------------------------------------------------------------------
Adapun total pembayaran jumlah pokok dan bunga 
sebesar Rp 179,46 miliar. Pembayaran utang dilakukan 
dalam jangka waktu 2 tahun dengan jumlah yang sama. 
Pembayaran pertama dimulai semester I Tahun 
Anggaran 2016 hingga semester I Tahun Anggaran 
2017 dengan pembayaran setiap tahun anggaran 
sebesar Rp 89.731.661.129 atau Rp 89,73 miliar.
---------------------------------------------------------------------
Namun Jusuf Hamka mengaku belum ada pembayaran 
sama sekali dan akhirnya di menagih kembali pada 
tahun 2023 ini untuk segera dilakukan pembayaran.

PUTUSAN MA 
TERKAIT PIUTANG 
CMNP

Menko	Polhukam	Mahfud	MD	(kanan)	bersama	pengusaha	Jusuf	Hamka	(kiri)	memberikan	keterangan	pers	usai	
melakukan	pertemuan	soal	polemik	utang	pemerintah	di	kantor	Kemenkopolhukam,	Jakarta,	Selasa	(13/6/2023).(istimewa)
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Gaduh Mahar Rp 3,5 M Caleg 
di Indramayu, Demi Nomor Urut

BANDUNG-Saat banyak pihak deg-
degan menanti keputusan MK terkait 
sistem Pemilu 2024, kabar mahar 
politik untuk mendapatkan nomor 
urut terdepan mencuat dari Indra-
mayu. Ketua DPD NasDem Indramayu, 
Husen Ibrahim, dikabarkan mundur 
karena diduga dimintai uang Rp 3,5 
miliar untuk menjadi caleg DPR RI 
nomor urut 2. 

Ketua DPW NasDem Jabar, Saan 
Mustopa, mengaku sudah menerima 
laporan dari beberapa kader terkait 
kasus itu."Nanti kita lihat. Laporan 
sudah dibuat. Kita lihat nanti. Ada 
beberapa kader yang sudah me-
laporkan. Kita lihat nanti," kata dia 
ketika ditemui di Kantor DPW NasDem 
Jabar, Kota Bandung, pada Selasa 
(13/6/2023).

Diketahui, adanya permintaan 
mahar tersebut diduga menyebabkan 
maraknya kader NasDem di Indra-
mayu yang mengundurkan diri. Saan 
pun mengakui ada sejumlah kadernya 
bahkan yang maju sebagai caleg 
memutuskan untuk mengundurkan 
diri tapi tidak seluruhnya."Pengurus 
tidak semua mundur karena masih ada 
juga bendahara beberapa struktur, 
caleg mundur semua tidak juga," ucap 
dia.

Menurut Saan, masih ada lebih dari 
50 persen caleg dari NasDem di 
Indramayu yang memilih bertahan di 
partai. Sementara itu, caleg yang telah 
memutuskan untuk mengundurkan 
diri sudah disiapkan penggantinya. 
"Kita pun sudah menyiapkan untuk 
pengganti berikutnya dan sudah kita 
a n t i s i p a s i  s a m p a i  n a n t i  m a s a 
perbaikan di KPU insyaallah 50 caleg 

di kabupaten Indramayu bisa kita 
penuhi," ungkap dia.

Lebih lanjut, Saan menegaskan 
NasDem berkomitmen menerapkan 
politik tanpa mahar sebagai upaya 
untuk mengembalikan kepercayaan 
masyarakat terhadap partai.

S a a n  p u n  l a n t a s  m e n y e b u t 
sejumlah nama seperti Presiden Joko 
Widodo hingga Gubernur Jabar 
Ridwan Kamil yang mendapatkan 
dukungan dari NasDem tanpa mahar 
apa pun. Syarat dari NasDem untuk 
memberikan dukungan hanyalah 
berperilaku baik dan mempunyai 
kemampuan yang mumpuni.

"Selama kita berkeyakinan orang 
baik,  punya kemampuan, punya 
kapasitas bisa membawa daerahnya 
maju maka kita berikan itu dukungan 
tanpa membebani apa pun," kata 
dia."Jadi saya tegaskan NasDem akan 
konsisten untuk mewujudkan politik 
tanpa mahar karena komitmennya 
kita ingin memperbaiki kondisi politik 
kita," lanjut dia.

Seperti diketahui, Ketua DPD 
NasDem Indramayu, Jawa Barat, 
Husen Ibrahim, mengaku diminta Rp 
3,5 miliar untuk menjadi caleg DPR RI 
nomor urut 2. Husen lalu memilih 
mundur diikuti para loyalisnya di DPD 
NasDem Indramayu.

KPU	Sebut	Parpol	Bisa	Ganti	
Bacaleg	

Di sisi lain Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) mengingatkan partai 
politik (parpol) bisa ganti bakal calon 
legislatif (bacaleg) dan nomor urut di 
masa perbaikan persyaratan. Di-

ketahui,  daftar nama bacaleg untuk 
Pemilu 2024 sudah disetor pada 1-14 
Mei.

KPU saat ini melakukan verifikasi 
administrasi dokumen persyaratan 
bakal calon 15 Mei-23 Juni.“ Pada 24-
2 5  J u n i  2 0 2 3 ,  K P U  b a r u  a k a n 
menyampaikan hasi l  veri f ikasi 
administrasi dan analisis kegandaan 
daftar calon kepada partai politik 
peserta Pemilu,” kata anggota KPU 
Divisi Teknis,  Idham Holik saat 
dihubungi pada Selasa (13/6/2023).

Setelah di lakukan verif ikasi 
administrasi dan analisis kegandaan, 
kata Idham, nama bacaleg dan nomor 
urutnya bisa diganti pada masa 
perbaikan dokumen persyaratan 
bakal calon.“Boleh atas persetujuan 
pengurus partai politik tingkat pusat,” 
jelasnya.Ada 24 parpol peserta Pemilu 
2024 yang terbagi menjadi 18 parpol 
nasional dan 6 partai lokal Aceh.

Terpisah, Direktur Eksekutif 
Perkumpulan untuk Pemilu dan 
Demokrasi (Perludem), Khoirunnisa 
Nur Agustyati tidak memungkiri 
bahwa caleg dengan nomor urut kecil 
memiliki peluang lebih besar untuk 
terpilih meskipun saat ini sistem 
pemilu di Indonesia masih tetap 
menganut  s istem proporsional 
terbuka. Artinya pemilih tetap dapat 
memilih langsung bacaleg yang ada di 
nomor urut besar.

“Walaupun kita menggunakan 
sistem pemilu proporsional terbuka di 
mana pemilih bisa memilih langsung 
calegnya dan penentuan calon terpilih 
berdasarkan suara terbanyak, nomor 
u r u t  m a s i h  m e n j a d i  p e n e n t u 
keterpilihan,” terangnya.“Di Pemilu 

2019 yang lalu sekitar hampir 50% 
caleg terpilih adalah yang ada di 
nomor urut kecil,” katanya.

Dia pun mengingatkan, mahar 
politik atau yang dikenal dengan 
istilah “uang perahu” ini adalah salah 
satu bentuk pidana yang diatur oleh 
Undang-Undang. Ia mengatakan 
seharusnya parpol memiliki aturan 
atau mekanisme untuk penetapan 
nomor urut bacaleg.

“ S e h a r u s n y a  p a r t a i  p u n y a 
mekanisme dalam penentuan nomor 
urut kandidat (bacaleg).  Di  UU 
disebutkan bahwa penentuan calon 
dilakukan selama demokratis dan 
terbuka,” katanya.“Partai kita perlu 
didorong untuk semakin demokratis. 
Kalau partai kita belum demokratis 
dan partai  ada  masalah dalam 
pendanaan (ada ketergantungan pada 
pihak ketiga) di internalnya, masalah 
s e p e r t i  u a n g  p e r a h u  i n i  s u l i t 
hilang,”katanya.

Kendati begitu, dalam peraturan 
p e r u n d a n g - u n d a n g a n ,  a t u r a n 
demokratis dan terbuka itu menurut 
Khoirunnisa tidak ada indikator 
pastinya. Maka kebijakan nomor urut 
caleg dikembalikan ke internal 
masing-masing parpol.Lebih lanjut, 
Khoirunnisa juga menyebut bahwa 
uang perahu atau mahar politik itu 
memiliki dampak buruk bagi iklim 
demokrasi.(wid,rls,ant,kum/dya)

LARANGAN 
"MAHAR" 
POLITIK
MAHAR	 POLITIK:	 Imbalan	 yang	 diberikan	 oleh	
seseorang	atau	lembaga	kepada	partai	politik	dalam	
proses	 pencalonan	 kepala	 daerah	 (Pasal	 47	 UU	 10	
Tahun	2016).	

Bagi	 Orang/Lembaga	 Yang	 Memberi	 Mahar	
Politik	(Pasal	187C	UU10	Tahun	2016):

a) Pidana penjara paling singkat 24 bulan dan paling 
lama 60 bulan
------------------------------------------------------------------
b) Denda paling sedikit 300 juta rupiah dan paling 
banyak 1 miliarrupiah

Bagi	Partai	Politik	Yang	Menerima	Mahar	Politik	
(Pasal	187B	UU	10	Tahun	2016):

a) Pidana penjara paling singkat 36 bulan dan paling 
lama 72 bulan
------------------------------------------------------------------
b) Denda paling sedikit 300 juta rupiah dan paling 
banyak 1 miliar rupiah c) Dilarang mengajukan calon 
pada periode berikutnya di daerah yang sama (Pasal 
47 ayat 2 UU 10 Tahun 2016)

(Ilustrasi)	Partai	Nasdem	diterpa	isu	mahar	politik	usai	kabar	mundurnya	Ketua	DPD	NasDem	Indramayu,	Husen	Ibrahim	
yang	mengaku	dimintai	Rp	3,5	miliar	untuk	menjadi	caleg	DPR	RI	nomor	urut	2.	(ist.dok)
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Dampak Kebijakan Ekspor Pasir Laut 
Terhadap Lingkungan dan Ekonomi

SURABAYA – Pembukaan kembali 
ekspor pasir laut lewat Peraturan 
Pemerintah (PP) Nomor 26 Tahun 
2023 akan membawa berbagai 
dampak, mulai dari dampak terhadap 
lingkungan hingga dampak ekonomi. 
Termasuk, dampak positif dan negatif 
yang akan ditimbulkan.

Dampak yang pertama adalah 
terhadap lingkungan atau ekosistem 
laut. Tentunya, pengerukan pasir akan 
membawa dampak negative. Ahli 
Ekologi dari Sekolah Tinggi Perikanan 
dan Kelautan,  Romi Hermawan 
membeberkan dampak negatif pada 
ekologi dari pengerukan pasir laut. 

"Pertama, dampak fisikanya. Akan 
terjadi penurunan intensitas cahaya 
untuk fotosintesis karena air laut 
menjadi keruh," ujarnya dalam diskusi 
virtual yang diselenggarakan oleh oleh 
Kesatuan Nelayan Tradisional Indonesia 
(KNTI), dikutip dari tempo.co pada 
Selasa (13/6/2023). 

D i a  m e n j e l a s k a n  g a n g g u a n 
fotosintesis itu bukan cuma terjadi 
pada plankton saja, tetapi juga pada 
terumbu karang. Sebab, terumbu 
karang merupakan biota laut yang 
separuh tumbuhan dan hewan, se-
hingga membutuhkan fotosintesis.  

Selanjutnya, pengerukan pasir laut 
dapat menyebabkan naiknya angka 
total dissolved solid (TDS) dan total 
suspended solid (TSS).  Dengan 
demikian, sedimen akan teraduk 
hingga mengubah kedalaman dan 
muka dasar laut. 

Sedangkan dari parameter kimia, 
penambangan pasir laut dapat me-
ningkatkan bahan organiknya akan 
meningkat. Mungkin terjadi racun, 
tergantung dari dasar lautnya. Per-
ubahan PH air, kemudian perubahan 
parameter mikro lainnya. 

Lalu berdasarkan parameter biologi- 

nya, kebijakan itu akan menyebabkan 
kematian organisme laut atau terumbu 
karang. Pasalnya, terumbu karang 
termasuk makhluk hidup yang paling 
sensitif terhadap perubahan kualitas 
air. "Jika ada perubahan sedikit, pasti 
akan terjadi guncangan bagi terumbu 
karang," ucap Romi. 

Pe n g e r u ka n  p a s i r  l a u t  j u ga 
memicu penurunan biodiversitas atau 
keberagaman biota di laut. Selain itu, 
ujarnya, langkah itu pasti mendorong 
hilangnya habitat dan menurunkan 
stok alami makanan laut. "Jadi ikan-
ikan, lama-lama akan habis," katanya. 

Kemudian, Romi Hermawan juga 
membeberkan dampak ekonominya. 
Tentu dengan kembali dibukannya 
kran ekspor pasir laut ini berpotensi 
mendatangkan keuntungan sangat 
besarla. Karena itulah pemerintah 
gencar mendorong ekspor komoditas 
tersebut.  "Ekspor pasir laut ini seksi 
sekali karena Singapura sedang 
membuat megaproyek pelabuhan 
paling besar di Asia. Mereka sudah ada 
anggarannya," ujar Romi. 

Romi menyebut megaproyek yang 
tengah digarap Singapura mencapai 
m e n c a p a i  6 5  j u t a  T E U s ,  d a r i 
sebelumnya hanya 50 juta TEUs. 
Proyek itu ditargetkan rampung pada 
2040. 

Jika sudah ada tengat waktu 
penyelesaian, menurut dia, sudah 
pasti Singapura telah menyiapkan 
dananya.  Terlebih,  pendapatan 
Singapura sendiri paling besar dari 
pelabuhan sehingga proyek itu akan 
menjadi prioritas. 

Lebih lanjut, dia menjelaskan 
pasar ekspor pasir laut hanya satu 
yaitu Singapura. Pada periode 1997 
sampai 2002, ekspor pasir laut dari 
Indonesia ke Singapura mencapai 
lebih dari 53 juta ton per tahun. 

Sehingga kurang lebih ada 
517 juta ton yang diekspor 
dalam waktu 20 tahun. Itu 
pun, tutur Romi, belum 
termasuk ekspor pasir 
yang ilegal. 

Terlebih pasir laut di 
Indonesia dihargai murah. 
Ia berujar pasir ekspor 
dari Indonesia hanya di-
banderol Rp 228 ribu per 
kubik. Ia mengaku tidak 
mengetahui harga jual di 
Singapura aja, tetapi ia 
meyakini tarifnya akan 
jauh lebih tinggi.  

Di sisi lain, Malaysia 
sebagai pemasok pasir 
l a u t  d a l a m  p r o y e k 
reklamasi di Singapura 
t e l a h  m e n g - h e n t i k a n 
ekspornya. Sehingga Indo-
n e s i a  s e b a ga i  n e ga ra 
terdekat dari Singapura 
memiliki peluang ekspor 
pasir laut yang besar. 

"Kalau ambil pasir laut 
di Indonesia, di Sumatera 
dekat-dekat situ tinggal 
dibawa saja ke Singapura 
langsung laku," tuturnya. 

Adapun kebijakan pengerukan 
pasir laut diatur dalam Peraturan 
Pemerintah (PP) Nomor 26 Tahun 
2023 tentang Pengelolaan Hasil 
Sedimentasi di Laut. Kementerian 
Kelautan dan Perikanan (KKP) se-
belumnya berjanji akan menghentikan 
ekspor pasir laut apabila berdampak 
negatif terhadap lingkungan dan 
masyarakat pesisir. 

Dia pun mengklaim kebijakan 
Presiden Joko Widodo pada 15 Mei 
2023 ini bukan mengatur pasir laut 
m e l a i n k a n  s e d i m e n t a s i  l a u t . 
Menurutnya, sudah tugas negara 
untuk membersihkan sedimentasi 
laut. Sebab, kata dia, jika didiamkan 
justru akan mengganggu biota laut 
seperti terumbu karang dan laut.  

"Kalau sampai implementasinya 
ternyata merugikan masyarakat 
pesisir atau merusak lingkungan, ya 
kami hentikan," ujar Staf Khusus 
Bidang Komunikasi Publik KKP, 
Wahyu Muryadi. Senin (29/5/2023). 

Menteri Kelautan dan Perikanan 
atau Menteri  KKP Sakti  Wahyu 
Trenggono menepis ada kepentingan 
Singapura di balik kebijakan ekspor 
pasir laut ini. Ditambah muncul 
dugaan kebijakan itu diputuskan 
u n t u k  m e m u l u s k a n  i n v e s t a s i 
Singapura di Ibu Kota Negara (IKN) 
Nusantara. 

"Enggak ada lah di situ (Singapura).  
Di PP-nya itu kan ekspor apabila ke-
butuhan dalam negeri sudah dipenuhi. 
Itu apabila sesuai dengan peraturan 
perundang-undangan," ujar Trenggono 
saat ditemui di Kompleks Parlemen, 
Senayan pada Senin, 12 Juni 2023.  

Dalam PP Nomor 26 Tahun 2023, 
disebutkan ekspor pasir laut hanya 
bisa dilakukan apabila kebutuhan 
dalam negeri sudah terpenuhi. Se-

mentara Trenggono menilai kebutuhan 
untuk reklamasi di dalam negeri 
sendiri sudah amat besar. Ia menyebut 
proyek reklamasi di Indonesia ter-
sebar di banyak wilayah seperti Jawa 
Timur, IKN, Batam, hingga Jakarta. 

Kendati demikian, Trenggono tak 
menampik permintaan pasir laut 
Indonesia untuk proyek reklamasi di 
Singapura begitu besar. Namun ia 
mengaku belum mengetahui pasti 
besaran potensi ekonomi dari pe-
ngerukan pasir laut ini. "Yang pasti kan 
reklamasi banyak itu. Sebesar itu lah 
potensi ekonominya," kata dia.

Di satu sisi, Menteri Energi dan 
Sumber Daya Mineral (ESDM) Arifin 
Tasrif membeberkan soal regulasi 
ekspor pasir laut dalam Peraturan 
Pemerintah Nomor 26 Tahun 2023 
tentang Pengelolaan Hasil Sedimen-
tasi di Laut. Ia menjelaskan badan 
usaha yang mau memanfaatkan pasir 
laut secara komersial, harus meng-
ajukan izin usaha pertambangan (IUP) 
ke kementeriannya.

"Sebab jika ditemukan mineral 
dalam pasir laut yang akan dimanfaat-
kan secara komersial, harus meng-
ajukan IUP sesuai dengan perundang-
undangan di bidang pertambangan 
minerba," kata dia dalam Rapat Kerja 
bersama Komisi  VI I  DPR RI  di 
Kompleks Parlemen Senayan, Jakarta 
seperti dikutip dari tempo.co pada 
Selasa (12/6/2023). 

Ihwal lokasi pengerukan pasir laut, 
Arifin berujar lokasinya tidak boleh 
masuk dalam wilayah IUP. Dengan 
demikian, Menteri Kelautan dan 
Perikanan Sakti Wahyu Trenggono 
a k a n  m e n e n t u k a n  l o k a s i n y a 
berdasarkan hasil analisis dari tim 
kajian. 

Tim tersebut nantinya akan terdiri 
dari Kementerian ESDM, Kementerian 
Perhubungan, Kementerian Kelautan 
dan Perikanan (KKP), akademisi, 
hingga lembaga swadaya masyarakat 
(LSM) di bidang lingkungan. 

Sebelumnya, Direktur Jenderal 
Pengelolaan Ruang Laut KKP, Victor 
Gustaaf  Manoppo,  mengatakan 
kebijakan pengerukan pasir akan 
mendorong peningkatan penerimaan 
negara bukan pajak (PNBP) melalui 
KKP dan Kementerian ESDM. 

PNBP tersebut, tuturnya, akan 
masuk ke kantong kementerian KKP 
maupun Kementerian ESDM. Pasalnya, 
Kementerian ESDM mengatur izin 
usaha penambangan (IUP) penjualan 
pasir laut ini. Sedangkan KKP, tutur 
Victor,  mengurus  pembersihan 
sedimentasinya. 

Victor menganalogikannya dengan 
proses pembuatan surat izin menge-
mudi (SIM). Ketika membuat SIM, kata 
dia, harus membayar ke polisi. Namun 
untuk mengajukan pembuatan SIM, 
dibutuhkan KTP. Sehingga, perlu juga 
membayar kepada patugas pem-
buatan KTP. "Jadi bayar sedimentasi ke 
KKP, tapi ya bayar IUP Penjualan ke 
ESDM," ucapnya, Selasa (13/6/2023). 
(lut/dya)

Ilustrasi	pengerukan	pasir	laut.	(Shutterstock)



bahan pertimbangan dalam perbaikan 
layanan pada operasional haji men-
datang,” tandasnya.

Sementara itu, seiring dengan 
pemberian tambahan  8.000 kuota 
jamaah haji pada Indonesia. Jawa 
Timur sendiri mendapatkan 1300 
kuota tambahan. Ketua PPIH Embar-
kasi Surabaya, Husnul Maram men-
jelaskan kuota jamaah haji Jawa Timur 
secara normal berjumlah 35.152 orang. 
Dengan adanya kuota tambahan ini 
berarti total kuota adalah 36.452 
orang. Sejauh ini, ada 36.703 jemaah 
termasuk cadangan yang sudah 
melakukan pelunasan. 

Sehingga dengan adanya kuota 
tambahan ini masih ada 251 jamaah 
yang sudah melakukan pelunasan 
yang belum tertampung kuota haji 
tahun 2023 ini.  “Dengan adanya kuota 
tambahan ini,  Jawa Timur akan 
menambah 4  k loter  yang akan 
diterbangkan dengan pesawat Garuda 
pada penghujung gelombang II,” 
terangnya.

Asrama Haji Embarkasi Surabaya 
sudah memberangkatkan 54 kloter 
pada Selasa (13/6/2023) dengan 
rincian jamaah haji sebanyak 23.604 
orang dan petugas sebanyak 270 
orang sehingga total yang sudah 
diberangkatkan adalah 23.874 orang 
atau sekitar 65%. 

Ada 7 jemaah yang saat ini dirawat 
di RS Haji karena sakit paru, kejang, 
leukimia, trombosit ,  hipertensi, 
vertigo, dan anemia sehingga 4 
pendamping jamaah yang sakit ikut 
menunda keberangkatannya untuk 
mendampingi pasangannya.

Hingga saat ini, ada 7 jamaah yang 
sakit serta 3 jamaah wanita yang 
masih hamil muda sehingga tertunda 
keberangkatannya dan kembali ke 
daerah masing-masing. “Jika para 
jemaah yang sakit bisa sembuh dalam 
masa operasional pemberangkatan 
ibadah haji, kita siap untuk mem-
berangkatkan mereka karena secara 
dokumen mereka sudah lengkap,” 

terang Maram.
Di satu sisi,  jamaah khususnya 

jamaah lanjut usia dan risiko tinggi 
(risti) diimbau menjaga kesehatannya 
dengan baik. Salat bisa memanfaatkan 
musala dan masjid sekitar hotel.  
“Untuk beribadah khususnya salat 
lima waktu, Jamaah lansia dan risti 
dapat memanfaatkan musala hotel 
atau masjid di sekitar hotel, agar 
terhindar dari kelelahan,” terang Juru 
Bicara PPIH Pusat Akhmad Fauzin 
dalam keterangan persnya di Media 
Center Haji (MCH) Asrama Haji 
Pondok Gede, Jakarta.

“Salat di musala dan masjid sekitar 
hotel memiliki keutamaan dan pahala 
yang sama bila salat di Masjidil Haram. 
Pelipatgandaan pahala di Tanah 
Haram Mekkah tidak dikhususkan di 
Masjidil Haram saja, tetapi mencakup 
semua Tanah Haram, dan semua hotel 
Jamaah haji Indonesia berada di Tanah 
Haram,” sambung Fauzin, Selasa 
(13/06/2023). 

S e l a n j u t n y a ,  k a t a  F a u z i n , 
mengingat suhu di Mekkah yang cukup 
panas berkisar 31-42 derajat celcius, 
bagi jemaah yang akan melaksanakan 
u m ra h  wa j i b ,  s e b a i k nya  t i d a k 
memaksakan diri umrah wajib di 
momen terik siang hari dan momen 
dengan tingkat kepadatan tinggi di 
Masjidil Haram, utamanya bersamaan 
dengan waktu salat berjamaah. 

“Jamaah yang tiba di Mekkah siang 
hari, sebaiknya tidak memaksakan diri 
langsung umrah wajib, tapi istirahat 
terlebih dahulu di hotel,” kata dia. 

Selain kondisi Masjidil Haram 
padat saat shalat, lanjutnya, pada 
rentang waktu-waktu salat, kondisi 
terminal bus salawat juga sangat padat 
oleh jamaah yang datang untuk salat 
berjamaah di Masjidil Haram dan 
pulang dari Masjidil Haram setelah 
berjamaah. Jamaah yang tiba di 
Mekkah pada siang dan sore hari, bisa 
mengambil waktu umrah wajib pada 
malam hari. 

“Jamaah yang menunggu dan akan 

melaksanakan umrah wajib di momen 
yang lebih lapang dan tidak padat di 
Masjidil Haram, harus tetap mem-
perhatikan ketentuan dan larangan-
larangan selama ihram,” ujarnya.

Berdasarkan data dari Sistem 
Informasi dan Komputerisasi Haji 
Terpadu (Siskohat) hingga tanggal 12 
Juni 2023, pukul 24.00 WIB, kata 
Fauzin, jumlah total kedatangan 
Jemaah Haji Indonesia di Arab Saudi 
berjumlah 134.461 orang atau 349 
kelompok terbang. 

“Jumlah jamaah dan petugas yang 
diberangkatkan hari ini dari Madinah 
ke Mekkah sebanyak 7.428 orang atau 
19 kloter. Adapun total Jemaah Haji 
yang masih berada di Madinah sampai 
hari ini sebanyak 28.512 jemaah yang 
tergabung dalam 75 kloter,” katanya.

Kakanwil Kemenag Jatim ini 
kembali membawa kabar duka cita 
dari tanah suci. “Inna lillahi wa inna 
ilaihi rojiun, bertambah lagi jemaah 
haji Jawa Timur yang wafat di tanah 
suci. Jamaah haji yang meninggal 
adalah Jumina Saprai dari kloter 5 asal 
Pamekasan, wafat pada 11 Juni 2023. 
Berikutnya Ahmad Ibnu Sholah, 
jamaah kloter 49 dari Tuban, wafat 
pada 12 Juni 2023. Keduanya dimakam- 
kan di Mekkah. Yang ketiga adalah 
Suwarni Suraji Miseri dari kloter 49 asal 
Lumajang, wafat pada 12 Juni 2023 
dimakamkan di Al-Ruwais, Jeddah,” 
terang Maram.

Total jamaah haji Jawa Timur yang 
wafat adalah 16 orang dari total 
nasional 55 orang atau 26% jemaah 
haji yang meninggal di tanah suci, 
berasal dari Jawa Timur,” ujarnya.  
Ditinjau dari lokasi, ada 7 jamaah yang 
wafat di Madinah, 8 jamaah wafat di 
Makkah, serta 1 jamaah wafat di 
Jeddah. 

Hari ini ada 4 kloter yang masuk ke 
Asrama Haji Embarkasi Surabaya yaitu 
kloter 55 dari Jember, kloter 56 dari 
Jember, kloter 57 dari Jember dan 
Bondowoso, kloter 58 dari Bondowoso.  
(lut/dya)
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SURABAYA - Kementerian Haji dan 
Umrah Arab Saudi menggelar rapat 
dengan mengundang para delegasi 
negara-negara yang tergabung dalam 
Organisasi Kerja Sama Islam (OKI). 
Tak ketinggalan, Indonesia juga 
mengutus perwakilan yaitu Duta 
Besar OKI yang juga Konjen RI di 
Jeddah Eko Hartono bersama Konsul 
Haji KJRI Jeddah Nasrullah Jasam.

Dalam rapat tersebut, Kementerian 
Haji dan Umroh Arab Saudi  me-
nyampaikan sejumlah capaian mereka 
dalam peningkatan layanan haji. 
Mereka menyebukan, diantara ke-
berhasilan tersebut adalah fast track 
dan kemudahan penerbitan visa me-
lalui bio visa.

Nasrullah Jasam mengatakan, 
Konjen RI di  Jeddah dalam ke-
sempatan itu mengapresiasi Saudi 
atas beragam layanan yang telah 
diberikan kepada jemaah haji. Ber-
samaan itu, delegasi Indonesia juga 
mengusulkan sejumlah peningkatan 
layanan.

“Kami mengusulkan penambahan 
bandara kedatangan di Saudi, selain 
Jeddah dan Madinah. Usulan kita bisa 
di Thaif dan Yanbu'. Harapannya 
dengan adanya penambahan bandara, 
masa tinggal jamaah di Saudi bisa lebih 
dipangkas, menjadi berkisar 30 
sampai 35 hari,” sebut Nasrullah Jasam 
di Jeddah, Selasa (13/6/2023).

Usulan kedua, lanjut Nasrullah, 
terkait dengan pelaksanaan bio visa 
dalam proses pemvisaan jemaah. 
Menurunya, ada kendala perekaman 
sidik jari jemaah dalam proses bio visa. 
Hal itu berdampak juga pada proses 
pemvisaan secara keseluruhan. 

“Kita usul agar ada solusi lain 
melalui perekaman retina mata yang 
juga sama akuratnya. Teknologinya 
bisa dikembangkan.  Usulan ini 
diapresiasi oleh Saudi,” jelasnya.

Ketiga, perluasan layanan fast 
track. Indonesia mengusulkan agar 
layanan ini bisa dikembangkan di 
b a n d a ra  l a i n nya .  “ K i t a  a d a  1 3 
embarkasi, dan semua diusulkan bisa 
m e n d a p a t  l aya n a n  fa s t  t ra c k ,” 
paparnya.

Terakhir, usulan yang disampaikan 
delegasi Indonesia berkenaan dengan 
informasi kuota. Menurut Nasrullah, 
proses penyiapan penyelenggaraan 
ibadah haji di Indonesia memakan 
waktu yang panjang. Karenanya, 
k e t e n t u a n  t e r k a i t  k u o t a  h a j i 
diharapkan dapat diinformasikan 
lebih awal. 

“Kepastian kuota lebih awal akan 
mempercepat proses pembahasan 
anggaran, persetujuan BPIH, dan juga 
kontrak layanan di Arab Saudi,” ujar 
Nasrullah.

“Beberapa negara mengusulkan 
h a l  s a m a ,  u t a m a n y a  t e r k a i t 
pemberitahuan kepastian kuota haji 
dan penambahan layanan fast track. 
Saudi menghimpun usulan yang ada 
dari berbagai negara untuk menjadi 

Indonesia Usul Empat Peningkatan 
Layanan Jamaah Haji Pada Arab 

Perwakilan	Indonesia	Duta	Besar	OKI	yang	juga	Konjen	RI	di	Jeddah	Eko	Hartono	bersama	Konsul	Haji	KJRI	Jeddah	Nasrullah	Jasam.	
saat	menghadiri	rapat	yang	digelar	Kemenerian	Haji	dan	Umroh	Arab	Saudi.
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SELEBGRAM yang terkenal dengan 
gaya modisnya Chika Alifia menilai 
bahwa saat ini tren fesyen yang banyak 
digandrungi oleh masyarakat muda di 
Indonesia adalah gaya berpakaian di 
era tahun 1990 hingga 2000.

“Menurut aku tren fesyen sekarang 
kembali lagi ke zaman dulu, ya, ke 
tahun 90an dan 2000an," kata Chika 
saat dijumpai di Jakarta Selatan.

Alasan tren pakaian era tersebut 
kini diminati kembali adalah karena 
gaya berpakaian di tahun 90an dan 
2000an lebih mudah untuk dipadu 
padankan. Misalnya saja gaya ala hip 
hop yang sempat hit pada era itu.

Chika menilai bahwa saat ini tren 
fesyen juga lebih memiliki ke-
beragaman. Sebab, masyarakat mulai 
berani berpakaian sesuai dengan gaya 
mereka masing-masing.

“Kalau menurut aku, dari awal aku 
muncul di bidang ini sejak 2014, dunia 
fesyen sekarang seru sih. Maksudnya, 
sekarang orang-orang lebih berani 
untuk berekspresi lewat pakaian,” kata 
Chika.

Lingkungan dan perkembangan 
media untuk mencari informasi soal 
cara mengekepresikan diri dengan 
pakaian.

“Jadi, mau cari referensi outfit juga 
nggak sesulit dulu,” kata Chika.

Kendati demikian, Chika berpesan 
agar masyarakat tetap percaya diri 
dengan gayanya sendiri personal dan 
tak perlu memaksakan diri untuk 
selalu mengikuti tren. Sebab, gaya 
fesyen seseorang juga bisa menjadi 
identitas bagi diri pribadi.

Terakhir, Chika juga berharap di 
tahun depan, masyarakat bisa lebih 
percaya diri dalam berpakaian.

“Harapan aku sih semoga ke 
depannya orang-orang makin pede 
mengekspresikan diri. Nggak yang 
harus dengerin apa kata orang. Karena 
belum tentu apa yang mereka bilang 
itu benar,” kata Chika.

Dia juga memprediksi era 90an 
dan 2000an masih menjadi inspirasi 
fesyen tahun depan.

Kesalahan	Agar pemilihan pakaian 
lebih sesuai dengan diri seseorang, 
Chika Alifia mengungkapkan beberapa 
kesalahan yang perlu dihindari agar 
tidak salah memilih gaya berpakaian.

“Menurut aku kesalahan yang 
bikin outfitnya kelihatan kurang bagus 
itu dari pemilihan size sih. Karena 
namanya pakai outfit, pertama-tama 
kita harus tahu dulu bentuk badan 
kita,” ungkap Chika.

Chika mencontohkan dirinya 
sendiri yang memiliki bagian kaki yang 
besar. Untuk seseorang yang memiliki 
bentuk tubuh seperti itu, Chika me-
nyarankan agar memilih pakaian yang 
tidak terlalu ketat di area tersebut.

Selain itu, jika ingin mengikuti tren 
pakaian oversized atau kebesaran, 
Chika pun juga menyarankan agar 
tidak memilih ukuran pakaian yang 
terbesar.

Sebab, menggunakan gaya over-
sized bukan berarti mengenakan 
pakaian sebesar-besarnya. Me-
ngenakan pakaian yang terlalu besar 
pun dapat menyebabkan seseorang 
akan tampak lebih gemuk.

“Oversized itu bukan berarti pakai 
baju yang sebesar-besarnya. Tapi, 
balik lagi, kita harus menyesuaikan 
juga dengan ukuran kita. Jadi, mungkin 
cukup dinaikkan satu atau dua ukuran 
saja kalau mau pakai gaya oversized,” 
Chika menjelaskan.

Memilih pakaian juga perlu 
disesuaikan dengan tipe warna kulit 
seseorang, kata Chika. Pemilihan 
w a r n a  y a n g  s a l a h  d a p a t  
menyebabkan kulit tampak lebih 
k u s a m  s a a t  m e n g g u n a k a n  
pakaian tersebut.

“Pemilihan warna juga bisa 
mempengaruhi bentuk tubuh 
seseorang. Misalnya orang 
dengan tubuh yang agak berisi 
i tu  bisa  pakai  pakaian 
berwarna netral dan gelap 
seperti hitam. Putih juga bisa 
kalau mau yang terang. 
Warna-warna itu bisa 
membuat tubuh terlihat 
lebih slim (ramping),” kata 
Chika.

Kendati demikian, hal 
yang terpenting saat 
berpakaian menurut  
Chika adalah memiliki 
kepercayaan diri. Jika 
seseorang percaya diri 
dengan apa yang dia 
k e n a k a n ,  p a k a i a n  
t e r s e b u t  p u n  a k a n  
tampak lebih bagus lagi 

untuk orang tersebut.
“Nggak usah bergantung sama 

pendapat orang. Pakai saja. 
Karena kalau sudah nggak 
pede duluan, nanti apa-apa 
itu jadi jelek. Jadi, yang 
penting harus percaya 
diri," kata Chika.

Chika Alifia merupa-
kan selebgram pe-
rempuan yang lahir di 
Tangerang Selatan 
pada tanggal 5 Juni 
1996 silam. Chika 
Alifia diketahui 
sering membagi-
kan tips fashion 
thriftingnya yang 
s u p e r  ke re n  
d a n  s t y l i s h  
abis (Ant)
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meningkatkan asupan serat, makan 
lebih banyak biji-bijian, kacang-kacangan, 
lentil, sayuran dan buah-buahan.

10.	Hindari	Alkohol
Alkohol dapat meningkatkan risiko 

kolesterol tinggi. Minum alkohol ringan 
hingga sedang dapat meningkatkan 
kadar kolesterol baik, tetapi minum 
secara berlebihan dapat meningkatkan 
kolesterol total, jahat, dan trigliserida. 
Hal ini dapat menyebabkan penyakit 
kardiovaskular (berbagai sumber)

sehat, kurang tidur dan minum lebih 
banyak. Lakukan yang terbaik untuk 
mengatasi stres melalui meditasi, 
yoga, jurnal, terapi, dan teknik 
manajemen lainnya. Ini bisa sangat 
membantu meningkatkan kesehatan 
secara keseluruhan, termasuk kadar 
kolesterol tinggi dalam darah.

7.	Minum	Obat
Minum obat sesuai resep dan 

aturan dokter sangat penting. Se-
bagian besar obat kolesterol me-
nurunkan kolesterol dengan sedikit 
efek samping, tetapi efektivitasnya 
bervariasi dari orang ke orang. Obat 
kolesterol dan pilihan gaya hidup 
dapat membantu mengurangi risiko 
serangan jantung dan stroke.

8.	Hindari	Lemak	Trans
Lemak trans dapat meningkatkan 

kadar kolesterol. Hindari makanan 
yang digoreng, dilapisi tepung roti, 
atau diberi saus. Sebagai gantinya, 
pilihlah makanan yang tidak me-
merlukan penambahan lemak. Panggang, 
kukus, dan bakar bisa sebagai pilihan 
menarik. Pastikan hidangan Anda 
tidak dipanggang dengan lapisan keju 
atau lemak lainnya.

9.	Makan	Serat	Larut
Serat larut adalah se-

kelompok senyawa ber- 
beda pada tanaman yang 
larut dalam air dan tidak 
dapat dicerna manusia. 
Serat menurunkan koles-
terol dan menghilangkan-
nya dari tubuh. Untuk 

bersifat aditif, yang berarti bahwa 
faktor-faktor tersebut saling mem-
bangun. Jika memiliki kolesterol tinggi 
dan merokok, Anda melipatgandakan 
risiko.

3.	Jaga	Berat	Badan
Pertahankan berat badan yang 

s e h a t  u n t u k  m e n c e ga h  k a d a r  
kolesterol naik. Kelebihan berat badan 
dapat menyebabkan peradangan, yang 
pada gilirannya dapat meningkatkan 
kadar kolesterol. Menurunkan berat 
badan dapat mengurangi peradangan 
dan meningkatkan keseimbangan 
kolesterol sehat.

4.	Diet	Sehat
Perubahan gaya hidup sehat untuk 

jantung seperti diet terbukti bisa me-
nurunkan kadar kolesterol dalam darah. 
Pola makan DASH adalah salah satu 
contohnya. Selain itu adalah diet pe-
rubahan gaya hidup terapeutik, yang 
bisa menjadi merekomendasikan 
Anda.

5.	Kelola	Tekanan	Darah
Tekanan darah t inggi  atau 

hipertensi dan kolesterol tinggi 
terkait. Plak kolesterol dan kalsium 
menyebabkan arteri menjadi keras 
dan menyempit. Jadi, jantung Anda 
harus bekerja lebih keras untuk 
m e m o m p a  d a r a h  m e l a l u i n y a .  
Akibatnya, tekanan darah Anda 
menjadi terlalu tinggi.

6.	Kelola	Stres
Stres menghasilkan hormon yang 

membuat seseorang makan tidak 

CARA alami menurunkan kolesterol 
tinggi bisa dilakukan dengan berbagai 
cara. Menurut penelitian, cara ini 
terbukti ampuh menurunkan kadar 
kolesterol dalam darah yang bisa 
menyebabkan masalah kesehatan 
serius

Kolesterol Tiggi adalah zat lilin 
yang ditemukan dalam darah. Tubuh 
membutuhkan kolesterol untuk 
membangun sel-sel sehat, tetapi kadar 
kolesterol yang tinggi dapat me-
ningkatkan risiko penyakit jantung.

Kolesterol tinggi dapat diwariskan, 
dan seringkali akibat dari pilihan gaya 
hidup yang tidak sehat, yang mem-
buatnya dapat dicegah dan diobati.

Diet sehat, olahraga teratur, dan 
terkadang pengobatan dapat mem-
bantu mengurangi kadar kolesterol.

Cara Alami Menurunkan Koles-
terol Tinggi.Berikut cara alami me-
nurunkan kolesterol tinggi dilansir 
d a r i  T h e  H e a l t h  S i t e ,  S e n i n  
(12/6/2023).

1.	Olahraga	teratur
Olahraga secara teratur bisa 

membantu menurunkan kadar  
kolesterol. Olahraga dapat meningkat-
kan kolesterol baik dan menurunkan 
t r i g l i s e r i d a .  A m e r i c a n  H e a r t  
Association merekomendasikan untuk 
melakukan setidaknya dua setengah 
jam aktivitas fisik seminggu.

2.	Berhenti	Merokok
A d a  b a n y a k  a l a s a n  u n t u k  

menghentikan kebiasaan merokok, 
dan kolesterol Anda hanyalah salah 
satunya. Faktor risiko merokok 
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TREN BELANJA LIVE STREAMING 
AKAN TERUS BERLANJUT

meningkatkan interaksi pelanggan.
Belanja ditambah konten live 

streaming dapat meningkatkan 
interaksi langsung antara merek dan 
konsumen.

S e l a i n  i t u  p e n e r a p a n  l i v e  
streaming yang kreatif tidak hanya 
berhasil menarik minat masyarakat, 
melainkan mitra bisnis  untuk 
bergabung dalam berbagai platform 
live streaming sebagai tindakan 
mengikuti tren digital populer.Apa saja 
kelebihannya? Berikut di antaranya :

1.	Live	streaming	memberikan	cara	
terkonseksi	baru

Ini adalah cara terbaru untuk 
terkoneksi antara brand ke pengguna 
internet untuk bisa menjangkau lebih 
b a n y a k  k o n s u m e n .  M e l a l u i  
livestreaming ini pengguna bisa 
langsung bertanya atau memberi 
masukan ke pihak brand sehingga 
terjalin hubungan yang baik antara 
brand dan konsumen.

2.	Live	streaming	lebih	mudah	dan	
hemat	biaya

live streaming tidak membutuh-
kan biaya yang besar karena bisa 
diakses hanya dengan smartphone  , 
dan tidak membutuhkan alat-alat yang 
mahal.

3.	Menjangkau	banyak	calon	
konsumen

J i k a  s e b a g i a n  b e s a r  c a l o n  
konsumen Anda merupakan generasi 
milenial, maka memilih menggunakan 
live streaming untuk promosi produk 
Anda sangat tepat. Karena kebanyakan 
generasi milenial banyak yang 
menggunakan dan menonton fitur live 
streaming ini (Ant)

 

orangnya akan merekomendasikan ke 
orang lain," ujar Indah.

"Artinya apa? Industri ini akan 
terus berkembang, trennya masih 
akan terus long lasting. Karena, 
semakin banyak orang yang mau 
merekomendasikan cara belanja ini ke 
orang lain," imbuhnya.

Indah pun memberikan tips untuk 
mengoptimalkan live shopping dalam 
meningkatkan penjualan.

Di antaranya, pastikan produk 
yang dijual memiliki kualitas yang baik 

dan sesuai dengan yang dicari oleh 
calon pelanggan. Pastikan juga calon 
pembeli dapat melihat produk 
dengan jelas saat live streaming.

"Seller itu harus memastikan 
bahwa buyer dapat melihat produk 
dengan jelas. Saya pernah lihat 
seller-nya ada yang mencoba ke 
badannya kalau misalnya produknya 
baju, karena buyer tidak bisa 
mencoba langsung," kata Indah.

"Kemudian kalau produk ke-
cantikan, bagaimana makeup-nya? 
waterproof atau enggak? Itu harus 
dicoba.  Sehingga buyer bisa 
merefleksikan diri mereka dari 
seller," lanjut dia.

Kemudian, buatlah promosi 
yang menarik untuk pembeli 
seperti penawaran gratis 
ongkos kirim dan diskon. 

Pasalnya, menurut dia, 
p r o m o  b i a s a n y a  
menjadi salah satu 
ya n g  d i c a r i  c a l o n  
pembeli saat hendak 
m e m b e l i  p r o d u k  

ketika live streaming.
"Jadi dari sisi seller itu 

harus bisa memastikan ketika 
orang klik window kita, pastikan 

orang enggak berpindah. Jadi buat 
menarik dulu, lalu tunjukkan 
barangnya dengan benar dan 
sempurna, baru dikuatkan dengan 
promosi-promosi lainnya," pungkas 
Indah.

Platform live streaming kini jadi 
primadona sebagai alat promosi 
penting untuk mendorong konversi 
pesanan sekaligus menciptakan 
pengalaman live streaming demi 

PERUSAHAAN riset Populix menilai 
bahwa tren belanja menggunakan fitur 
live streaming masih akan terus 
berlanjut, selama industri tetap 
memberikan pengalaman yang 
menarik kepada target pasar mereka.

"Kita bisa mengestimasi bahwa 
kemungkinan, ke depannya tren 
belanja di live streaming akan sustain. 
Selama buyer tetap ter-entertain dan 
mendapatkan apa yang diinginkan, 
bisnis ini akan berkembang," ujar Head 
of Research Populix Indah Tanip dalam 
dialog bersama media secara daring, 
Jumat.

Bukan tanpa alasan, Indah me-
n g a t a k a n  t r e n  b e l a n j a  
menggunakan live streaming 
diyakini terus ber-kembang juga 
karena berdasarkan riset yang 
dilakukan terhadap 506 laki-laki 
dan perempuan pada Mei 2023, 
menunjukkan tingginya nilai Net 
Promoter Score (NPS).

NPS merupakan metode untuk 
mengukur berapa banyak orang 
yang mau merekomendasikan 
suatu produk kepada orang lain di 
sekitarnya.

Menurut riset tersebut, papar 
Indah, Shopee Live mendominasi 
bersama TikTok Live dengan NPS 
m a s i n g - m a s i n g  5 5  
persen dan 51 persen.

Sementara itu, diketahui bahwa 
Shopee Live merupakan fitur live 
streaming shopping yang paling 
banyak digunakan oleh responden (69 
persen), sedangkan TikTok Live 
berada di urutan kedua (25 persen).

"Dari situ, kita bisa lihat dari 100 
orang yang pernah pakai Shopee Live, 
55-nya akan merekomendasikan 
Shopee Live ke orang lain. Begitu juga 
dengan TikTok Live, 100 orang yang 
menggunakan TikTok Live,  51 

LIVE
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tambahan, atau sebagai pelembab. 
Disarankan untuk menggunakan 
sampo detoks atau sampo yang dapat 
membersihkan rambut hingga kulit 
kepala karena minyak kastor cenderung 
berat saat digunakan di rambut jenis 
ini .   Namun,  j ika pada rambut 
terdapat ketombe, sebaiknya hindari 
penggunaan minyak kastor. Hal ini 
dapat memperparah ketombe pada 
kulit kepala, sehingga pastikan 
rambut terbebas dari ketombe saat 
menggunakannya (Ant)

dari biji jarak.
Minyak kastor biasanya berwarna 

bening atau kuning pucat, kecuali jika 
diperoleh melalui pemanggangan atau 
perebusan (minyak kastor hitam).  

Asam lemak di dalamnya berfungsi 
sebagai antiinflamasi pada rambut, 
meningkatkan kilap atau kilau rambut, 
dan meningkatkan kelenturan batang 
rambut. Minyak kastor secara tidak 
langsung juga dapat meningkatkan 
pertumbuhan pada rambut.  

“Ia (minyak kastor) melindungi 
folikel rambut dari penyerang seluler 
dan jaringan luar yang merusak 
kesehatan dan vitalitas folikel rambut,” 
kata Hill.

Sebelum menggunakannya secara 
keseluruhan di rambut, lakukan uji 
c o b a  t e r l e b i h  d a h u l u  d e n g a n 
mengoleskan sedikit  minyak di 
belakang telinga atau lengan atas 
bagian dalam selama seminggu. Hal ini 

a g a r  d a p a t  d i ke t a h u i 
apakah minyak kastor 
cocok digunakan di kulit 

kepala atau tidak.  

MINYAK	 kastor memiliki banyak 
manfaat terutama untuk perawatan 
rambut secara alami, namun untuk 
memastikan apakah cocok digunakan 
di  kulit  kepala Anda sebaiknya 
dilakukan uji coba pada bagian kulit 
lain terlebih dahulu. 

Melalui elle.com (9/6), salah satu 
pendiri & direktur kreatif jenama 
perawatan rambut ayurveda Fable & 
Mane, Nikita Mehta mengatakan 
minyak kastor merupakan obat tertua 
dan terpopuler untuk rambut.

Teksturnya yang kental karena 
kaya akan asam lemak dapat menutrisi 
dan melembabkan rambut.  

“Terbukti melapisi batang rambut, 
mengurangi kerusakan dan mem-
bantunya tumbuh lebih lama dan lebih 
kuat,” kata Mehta.  

Dokter spesialis kulit dan ahli 
pemulihan rambut, dr. Nikki Hill 
m e n g a t a k a n  m i n y a k  k a s t o r 
merupakan minyak nabati kaya nutrisi 

J ika  dirasa  cocok dan t idak 
menimbulkan efek negatif, Hill juga 
menyarankan aturan pemakaian 
minyak kastor untuk beberapa jenis 
rambut, yakni:

Rambut	lurus	halus	hingga	sedang		
Gunakan minyak kastor sebagai 

perawatan sebelum keramas untuk 
membantu menghilangkan kusut. 
T u a n g  m i n y a k  k e  a t a s  k e p a l a 
secukupnya, lalu keramasi rambut 
secara menyeluruh hingga bersih.  

Rambut lurus atau bergelombang 
sedang hingga tebal  

Gunakan minyak ke seluruh kepala 
secukupnya. Diamkan sejenak dan 
penambahan uap panas dari alat 
khusus dapat membantu minyak 
menutrisi hingga kulit kepala.

Rambut	ikal	bergelombang		
Campurkan minyak kastor dengan 

kondisioner atau pelembut rambut 
secukupnya. Gunakan ke seluruh 
kepala setelah keramas, lalu bilas 
hingga bersih. Campuran tersebut 
dapat digunakan di musim panas dan 
cuaca ekstrem seperti saat ini untuk 
membantu rambut tetap ternutrisi.  

Rambut	keriting	 
Gunakan minyak kastor sebagai pe- 

rawatan sebelum keramas, perawatan 

MANFAAT MINYAK KASTOR 
UNTUK RAMBUT



El	Nino	Ancam	...	(dari	hal	1)

INDONESIA dikonfirmasi tengah 
meng-alami fenomena iklim El Nino, 
yang bisa memicu kekeringan dan 
kemarau lebih ekstrem dibandingkan 
musim kemarau biasanya. Menteri 
Pertanian (Mentan) Syahrul Yasin 
Limpo mengatakan, El Nino akan 
memicu gangguan terhadap sektor 
pertanian, termasuk kebakaran lahan.

"BMKG dan beberapa pusat iklim 
dunia memprediksi adanya peluang El 
Nino pada semester II tahun 2023. 
Dengan Agustus 2023 diprediksi 
menjadi dominan," kata Syahrul saat 
Rapat Kerja dengan Komisi IV DPR, 
Selasa (13/6/2023).

"Setiap kejadian El Nino ekstrem 
berpotensi menyebabkan kekeringan 
sekitar 560-870 ribu ha. Sedangkan 
pada tahun normal hanya sekitar 200 
ribu ha," tambahnya.Luasan ini setara 
dengan sekitar 2.007 sampai 3.118 
kali luas GBK yang sekitar 279 ha. 

Untuk itu, kata dia, Kementan 
melakukan upaya untuk menekan 
dampak El  Nino."EL Nino juga 
berpotensi menyebabkan kebakaran 
lahan pertanian, gagal panen, dan 
menyebabkan intensitas serangan 
hama penyakit tanaman," ujarnya.

" U n t u k  i t u  p e r l u  d i l a ku ka n 
antisipasi dan adaptasi dampak El 
Nino. Beberapa upaya yang dilakukan 
adalah mengidentifikasi dan mapping 
lokasi terdampak kekeringan. Serta 
mengelompokkan menjadi daerah 
merah, kuning, dan hijau," lanjutnya.

Selain itu, kata Syahrul, melakukan 
percepatan tanam untuk mengejar 
sisa hujan, peningkatan ketersediaan 
peralatan dan mesin pertanian 
(alsintan) untuk percepatan tanam.

Juga, peningkatan ketersediaan air 
dengan membangun/ memperbaiki 
embung, dam parit, sumur dalam, 
sumur resapan, rehabilitasi jaringan 
irigasi tersier, serta pompanisasi.

"Serta, penyediaan benih tahan 
kekeringan dan OPT, pengembangan 
pupuk organik terpusat dan mandiri, 
serta dukungan pembiayaan KUR dan 
asuransi pertanian," kata Syahrul.

Sementara itu, Syahrul mengata-
kan,  padi  nasional  tahun 2024 
melonjak sekitar 1 juta ton. Di mana, 
target produksi padi tahun 2023 
adalah 54,5 juta ton.Di mana, Badan 
Pusat Statistik (BPS) mencatat , 
produksi padi tahun 2022 sebesar 
54,75 juta ton gabah kering giling 
(GKG). Angka itu naik 333,68 ribu ton 
atau 0,61 persen dibandingkan 
produksi padi tahun 2021 yang 
sebesar 54,42 juta ton GKG.

Mentan mengatakan, target itu 
akan bisa dicapai melalui pendekatan 
2 strategi Kementan di tahun 2024. 
Yaitu, 4 kegiatan utama, dilakukan 
oleh Ditjen Tanaman Pangan, Ditjen 
Hortikultura, Ditjen Perkebunan, dan 
Ditjen Peternakan. Serta, kegiatan 6 
kegiatan pendukung lainnya.

"Melalui pendekatan strategi 
pelaksanaan 2 kegiatan tersebut, 
Kementerian Pertanian menargetkan 
produksi komoditas utama tahun 
2024 yaitu padi 55,42 juta ton, cabai 3 
juta ton, kopi 8181 ribu ton, kelapa 2,9 
juta ton, jagung 23,34 juta ton (kadar 
air 27%), bawang merah 1,74 juta ton, 

kakao 694 ribu ton, daging sapi/ 
kerbau 405,44 ribu ton, kedelai 340 
ribu ton, bawang putih 45,91 ribu ton, 
tebu 39,45 juta ton, dan daging ayam 4 
juta ton," kata Syahrul.

Jawa,	Bali	dan	Nusa	Tenggara	
Waspada

Sebelumnya, Peneliti Klimatologi 
Pusat Iklim dan Atmosfer BRIN Erma 
Yulihastin, anomali kenaikan suhu 
terus naik, melampaui kenaikan 0,55 
derajat Celcius. Fenomena El Nino 
akan memicu kondisi kering atau 
panas lebih ekstrem di  musim 
kemarau dibandingkan musim 
kemarau biasanya.

"Ya, sudah terkonfirmasi (El Nino 
masuk Indonesia). Suhunya naik 
terus. El Nino sudah tembus 0,81 
derajat Celcius. Meski baru akan sah 
dikonfirmasi nanti bulan Agustus," 
kata Erma.

Terpisah, Plt. Kepala Pusat Data, 
Informasi  dan Komunikasi  Ke-
bencanaan BNPB Abdul Muhari men-
jelaskan biasanya Indonesia sudah 
masuk musim kemarau pada bulan 
Juni. Menurut data BNPB, selama 
2013-2023, bencana kekeringan 
selama kemarau paling sering terjadi 
di sebagian besar wilayah Jawa, Bali, 
dan Nusa Tenggara.

Namun, musim kemarau kali ini 
dipengaruhi oleh fase El Nino.“Nah 
fase El Nino ini memang puncaknya 
itu di Agustus,  tetapi biasanya 
dampaknya atau efek dari kekeringan 
yang ditimbulkan – karena kalau kita 
bicara ini kan bencana dua aja kan, 
kekeringan atau karhutla – sudah 
mulai 'tercicil' sejak mungkin akhir 
Mei atau pertengahan Mei lalu, karena 
di beberapa tempat juga di Jawa timur 
juga sudah mengalami kekeringan,” 
kata Abdul Muhari kepada BBC News 
Indonesia.

Dia  memp erk ira ka n  mu sim 
kemarau 2023 akan kurang-lebih 
sama dengan kemarau di 2018 atau 
2019, sama-sama fase puncak periode 
El Nino. Adapun 2020 sampai Maret 
2023 Indonesia dalam periode La 
Nina atau periode basah.

“La Nina ini kebalikan dari El 
Nino... La Nina itu tumpah ruah 
hujannya. Makanya dalam tiga tahun 
terakhir  k i ta  enggak  berhent i 
ngurusin banjir aja dari Januari 
s a m p a i  D e s e m b e r  i t u  k a r e n a 
kemaraunya pun kita sebut kemarau 
basah,” tuturnya.

Ab d u l  M u h a r i  m e n g u n gka p 

b a h w a  B N P B  s u d a h  b e r u s a h a 
memit igasi  kekeringan dengan 
teknologi modifikasi cuaca (TMC). 
Tujuannya, mengisi embung-embung, 
waduk, danau sampai pada ketinggian 
air yang cukup untuk melewati musim 
kemarau.

Upaya itu dilakukan sejak bulan 
Maret, kata Abdul Muhari, karena 
masih ada awan hujan.“Ini  kita 
manfaatin di golden time untuk TMC 
ini saat sekarang, di saat kita masih 
ada hujan sekali 3 hari ... Nah ini kita 
distribusi dulu si hujannya untuk 
mengisi embung, waduk, danau tadi 
supaya tempat tempat penampungan 
alami air ini bisa terisi optimal bisa 
terpenuhkan secara optimal sebagai 
cadangan air nanti di musim ke-
marau,” ia menjelaskan.

Bagaimanapun, modifikasi cuaca 
hanyalah solusi jangka pendek untuk 
kekeringan. Solusi permanennya, kata 
A b d u l  M u h a r i ,  m e m b u t u h k a n 
perbaikan ekosistem.“Kenapa sih di 
musim hujan kita banjir? Ya karena 
enggak ada pohon kita yang cukup 
kuat untuk menahan air. Kenapa sih di 
musim kemarau kita kekeringan? 
Karena tidak ada cukup banyak air 
yang tersedia di daerah-daerah 
resapan karena enggak ada pohonnya.

“Kalau kita mau bicara solusi 
permanen ya ekosistem yang harus 
dibenerin. Karena kalau tidak sifatnya 
itu akan instantaneous lagi, cuma 
jangka pendek,” ungkapnya.

Kuatkan	Stok	Kedaruratan
Kepala Badan Pangan Nasional 

( B a p a n a s )  A r i e f  P r a s e t yo  A d i 
mengatakan, pemerintah menyiapkan 
langkah-langkah mengantisipasi 
dampak El Nino. Fenomena yang dapat 
memicu suhu lebih tinggi dan kemarau 
lebih kering dibanding musim ke-
marau biasanya.Pemerintah, imbuh 
dia,  melakukan penguatan stok 
Cadangan Pangan Pemerintah (CPP) 
sebagai instrumen harga dan kondisi 
kedaruratan.

"Bicara El Nino berarti bicara 
langkah antisipatif. Karena menurut 
BMKG, dampak El Nino memengaruhi 
sektor pertanian, terutama tanaman 
p a n g a n  s e m u s i m  y a n g  s a n g a t 
m e n g a n d a l k a n  a i r.  I n i  p e r l u 
diantisipasi agar tidak terjadi gagal 
panen yang berdampak pada krisis 
pangan," kata Arief dalam keterangan 
resmi dikutip Selasa (13/6/2023).

"Saat ini penyelenggaraan CPP 
telah berjalan untuk 11 komoditas 

pangan strategis, seperti beras, 
jagung, kedelai, bawang, cabai, daging 
ruminansia, daging ayam, telur ayam, 
gula pasir, minyak goreng, dan ikan," 
tambahnya.

Hal itu, katanya, sesuai Peraturan 
Presiden (Perpres) No 125/2022 
tentang Penyelenggaraan Cadangan 
Pangan Pemerintah, terdapat 11 
komoditas pangan strategis yang 
harus diamankan stok dan keter-
sediaannya sebagai CPP.

"Namun dalam pelaksanaannya, 
untuk beberapa komoditas kita pecah 
lebih spesifik. Seperti bawang menjadi 
bawang merah dan putih, serta daging 
ruminansia menjadi daging sapi dan 
kerbau. Semakin detail, maka semakin 
baik penyelenggaraan CPP dilakukan," 
jelas Arief.

Untuk beras, paparnya, per 9 Juni 
2023, pemerintah memiliki stok 
cadangan beras 546 ribu ton dan beras 
komersial 55 ribu ton, sehingga total 
stok Perum Bulog adalah sekitar 601 
ribu ton."Untuk meningkatkan stok, 
Bulog terus menggenjot intensitas 
penyerapan beras produksi dalam 
negeri," ujarnya.

"Selain beras, Bulog mendapatkan 
penugasan untuk mempersiapkan 
CPP untuk komoditas jagung dan 
kedelai. Selanjutnya kita ajukan pe-
laksanaan program Stabilisasi Pasokan 
dan Harga Pangan (SPHP) padi, jagung, 
dan kedelai sebagai paket lengkap 
stabilisasi pangan di tahun 2023. 
Sebagai instrumen penanggulangan 
Elnino di sisi hilir," tutur Arief.

A r i e f  m e n g a t a k a n ,  p e n ye l -
enggaraan CPP sesuai dengan arahan 
Presiden Joko Widodo (Jokowi). 
"Presiden meminta agar sektor 
pertanian dan pangan bersiap dan 
meningkatkan kewaspadaan sehingga 
Indonesia bisa terhindar dari krisis 
pangan," ujarnya.

Arief menambahkan, antisipasi 
dampak El Nino juga diperluas ke 
penerapan neraca pangan di daerah. 
Untuk meningkatkan monitoring, 
pengawasan, serta integrasi pemetaan 
pangan nasional, sehingga mem-
percepat pengambilan kebijakan 
stabilisasi stok dan harga.

" Te n t u nya  d e n ga n  m e m p r i -
oritaskan movement stok ke wilayah 
dengan tingkat konsumsi tinggi, serta 
wilayah yang neraca pangannya 
berstatus minus dan bergantung pada 
wilayah lain untuk pemenuhan 
kebutuhan pasokan bahan pangan," 
pungkas Arief.(dya,rls,ktn,bin/dya)

sambungan
Rabu, 14 Juni 2023
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KPK SELIDIKI PEJABAT 
BERHARTA JANGGAL
BIDIK BEA CUKAI, 
PAJAK HINGGA BPN

now
Rabu, 14 Juni 202312

JAKARTA-Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) sedang menyelidiki 
sedikitnya 6 pejabat yang sebelumnya 
viral karena pamer harta kekayaan. 
Usai pemeriksaan LHKPN, keenamnya 
dinilai layak masuk tahap penye-
lidikan untuk diusut unsur pidananya.

Deputi Bidang Pencegahan dan 
Monitoring KPK, Pahala Nainggolan 
menyebutkan di antaranya adalah 
Bupati Bolaang Mongondow Timur 
(Boltim) Sam Sachrul Mamonto hingga 
Kepala Bea Cukai Makassar Andhi 
Pramono.“Ada 6 (pejabat yang naik ke 
penyelidikan),” kata Pahala saat 
ditemui di Gedung KPK, Jakarta 
Selatan, Selasa (13/6/2023).

Dari keenamnya itu, Rafael Alun 
dan Andhi  sudah masuk tahap 
penyidikan dan ditetapkan sebagai 
tersangka. Tinggal 4 yang masih dalam 
tahap penyelidikan.Sejak kasus Rafael 
A l u n  t e r u n g k a p ,  K P K  m e m a n g 
memanggil beberapa pejabat yang 
d i s o r o t i  p u b l i k  k a r e n a  k a s u s 
flexingnya. Setelah pemeriksaan, 
s e c a r a  b e r t a h a p  b e b e r a p a  d i 
antaranya naik ke tahap penyelidikan.

Yang terbaru adalah kasus Bupati 
Boltim, Sam Sachrul yang memiliki 
jumlah harta kekayaan yang dinilai 
janggal. KPK juga sempat melakukan 
p e m e r i ks a a n  ke p a d a  K a d i n ke s 
Lampung hingga Sekda Jawa Timur 
Adhy Karyono.

Namun Pahala belum menyebut-
kan perkembangan terbaru kasus 
penyelidikan keduanya.

Untuk Bupati Boltim, KPK men-
duga dia menyembunyikan asetnya 
berupa resort hingga toko material 
dengan mengatasnamakan anaknya 
yang masih berumur 20 tahun.

"Dia punya resort, dia punya 

m a t e r i a l  t e r b e s a r  d i  B o l a a n g 
Mongondow," jelas Pahala."Itu semua 
resort, material, toko bangunan yang 
besar itu atas nama anaknya. Padahal 
anaknya diusut-usut umurnya pada 
saat itu beli resort berapa hektare 
pada saat itu, mungkin dia masih 21 
atau 22 tahunan," lanjutnya.

Dilihat dari laman resmi LHKPN, 
Sam sudah 5 Kali menyampaikan 
laporan LHKPN. Kekayaan terbaru 
yang dilaporkan mencapai total R 
6.062.500.000 berdasarkan laporan 
per periodik 2021. Tidak ada laporan 
harta kekayaannya di tahun periodik 
2022 dan 2023.Belum ada pernyataan 
dari Sam mengenai penyelidikan KPK 
itu. Termasuk pula pernyataan dari 
Wahono, Eko, dan Sudarman.

Namun, Pahala masih enggan 
menyimpulkan soal kejanggalan harta 
Sam tersebut terindikasi penerimaan 
suap atau gratifikasi."Nggak tahu, 
nanti lidik saja. Pokoknya kita bilang 
ini kepemilikan harta yang tidak 
wajar," katanya.

D i ke t a h u i  s e b e l u m nya  K P K 
mengklarifikasi asal-usul kekayaan 
sejumlah pejabat pajak. Hari ini 
tercatat ada dua pejabat yang akan 
dimintai klarifikasi perihal LHKPN 
oleh KPK.Dua pejabat yang dikla-
rifikasi hari ini merupakan Bupati 
Bolaang Mongondow Timur (Boltim) 
Sam Sachrul Mamonto dan Kasubdit 
Penyidikan Ditjen Pajak Wahyu 
Widodo.

"Benar, untuk hari ini, Selasa 
(16/5/2023), KPK mengundang 
Kasubdit Penyidikan Ditjen Pajak 
dan Bupati Bolaang Mongondow 
Timur terkait klarifikasi LHKPN," 
kata Jubir Bidang Pencegahan KPK 
Ipi Maryati.

Kemenhub	dan	ESDM	Juga	Diawasi
KPK juga sedang mengecek LHKPN 

d i  K e m e n t e r i a n  P e r h u b u n g a n 
(Kemenhub) serta Kementerian 
Energi dan Sumber Daya Mineral 
(ESDM)."(Kementerian) Perhubungan 
mau kita l ihat karena ada per-
hubungan laut, perhubungan darat. 
(Kementerian) ESDM juga, karena dia 
a d a  u r u s a n  d e n g a n  p e r i z i n a n 
perusahaan-perusahaan tambang, 
gitu ya. Mungkin dia tidak memiliki 
saham di situ tapi dia tidak boleh 
memberi konsultasi berbayar," kata 
Pahala.

Pahala menjelaskan pola dugaan 
tindak pidana korupsi yang rawan 
terjadi di Kemenhub yakni terkait 
konfl ik  kepentingan pejabat  di 
p e r u s a h a a n  j a s a  p e n g u r u s a n 
transportasi dan Ditjen Perhubungan 
Darat ataupun Ditjen Perhubungan 
Laut. Meski begitu, Pahala menyebut 
pihaknya masih melihat dahulu soal 
indikasi tersebut.

"Kemenhub karena jasa kepeng-
urusan, sama jadi hubungan darat, 
hubungan laut. Kita duga nih, belum 
ada, belum, tapi ini kalau perizinannya 
kan banyak di hubungan darat, di 
hubungan laut, ini pasti rawan dengan 
orang-orang yang tampil sebagai, 
kalau mengurus pribadi gitu kan 
nggak legal ya," jelas Pahala.

"Nah kadang-kadang ada yang 
kelewatan tapi baik-baik aja. Dari situ 
lebih resmi. Kalau buat LHKPN agak 
susah karena dia kan bikin PT yang 
resmi dan mainnya di PT bukan dia. 
Nah makanya daripada nanti kita 
susah orang bikin PT mending kita 
akan rekomendasikan, tapi kita lihat 
dulu ya yang Perhubungan kita lihat," 
imbuhnya.

Sementara itu, di Kementerian 
ESDM, Pahala menyebut sudah ada 
satu-dua pejabat yang diperiksa 
terkait LHKPN-nya. Namun Pahala 
enggan membeberkan identitas 
pejabat tersebut ."Yang (Ditjen) 
Minerba kita lihat. Sudah ada sih satu-
dua sisa kita lakukan pemeriksaan 
gitu. Hasilnya nanti saya update," 
katanya.(wid,rls,ant,mer/dya)

Bupati	Bolaang	Mongondow	Timur	(Boltim)	
Sam	Sachrul	Mamonto	berjalan	keluar	usai	
menjalani	pemeriksaan	di	gedung	KPK,	
Jakarta,	Selasa	(16/5/2023).(antara)

1.Rafael	Alun	Trisambodo	
selaku Pejabat Pajak 
Kementerian Keuangan
--------------------------------------
2.Wahono	Saputro selaku 
Kepala Kantor Pajak Madya 
Jakarta Timur
--------------------------------------
3.Sudarman	Harjasaputra	
selaku Kepala BPN Jakarta 
Timur
--------------------------------------
4.Eko	Darmanto selaku 
Kepala Bea Cukai Yogyakarta
--------------------------------------
5.Andhi	Pramono	selaku 
Kepala Bea Cukai Makassar
--------------------------------------
6.Bupati Bolaang Mongondow 
Timur (Boltim) Sam	Sachrul	
Mamonto

6 PEJABAT YANG 
SAAT INI PERKARANYA 
NAIK PENYELIDIKAN 
ADALAH:


